



**Anfragen zum Plenum zur Plenarsitzung am 24.01.2024  
– Auszug aus Drucksache 19/326 –**

**Frage Nummer 38**  
**mit der dazu eingegangenen Antwort der Staatsregierung**

Abgeordneter **Markus Rinderspacher** (SPD) Ich frage die Staatsregierung, wie gestalten sich die bayerischen Wirtschaftsbeziehungen zu Taiwan seit 2013 (bitte nach Export, Import, Handelsvolumen und Jahren aufgelistet angeben), wie gestalten sich die Beziehungen Bayerns zu Taiwan im Bereich von Kultur und Wissenschaft und welche konkreten Planungen verfolgt die Staatsregierung zur Pflege und Ausweitung der Beziehungen zwischen Bayern und Taiwan?

**Antwort des Staatsministeriums für Wirtschaft, Landesentwicklung und Energie in Abstimmung mit dem Bayerischen Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst**

**Bayerische Aus- und Einfuhren und Handelsvolumen mit  
Taiwan von 2013 bis 2022**

Jahr e	Ausfuhr: Wert	Einfuhr: Wert	Handelsvolu- men (Ausfuhr plus Ein- fuhr)
	Tsd. EUR		
2013	1.138.709	1.253.905	2.392.614
2014	1.100.414	1.649.485	2.749.899
2015	1.233.619	2.122.267	3.355.886
2016	1.165.283	2.392.226	3.557.509
2017	1.426.935	2.855.060	4.281.995
2018	1.372.784	3.184.856	4.557.640
2019	1.307.975	2.980.270	4.288.245

202 0	1.354.361	2.784.340	4.138.701
202 1	1.482.301	3.538.608	5.020.909
202 2	1.824.838	5.236.762	7.061.600

Für das Jahr 2023 liegen noch keine Jahreszahlen vor.

Im Bayerischen Messebeteiligungsprogramm sind für das Jahr 2024 drei Veranstaltungen in Taiwan vorgesehen, nämlich die Medical Taiwan im Juni, die Automation Taipei im August und die Semicon Taiwan im September.

**Kulturbereich:**

Bezüglich früherer Kooperationen staatlicher Kultureinrichtungen mit Taiwan wird auf die Antwort zu Frage 3a) der Schriftlichen Anfrage des Abgeordneten Markus Rinderspacher (SPD) vom 06.02.2020 – Drs. 18/6899 verwiesen. Weitere derzeitige oder geplante Kooperationen von staatlichen Einrichtungen sind dem Staatsministerium für Wissenschaft und Kunst (StMWK) nicht bekannt. Das staatlich geförderte Orchester Bamberger Symphoniker – Bayerische Staatsphilharmonie hat im März 2023 im Rahmen seiner Asien-Tournee in den taiwanesischen Städten Taipeh und Kaohsiung gespielt (21.03.2023 und 22.03.2023 Taipeh, 25.03.2023 Kaohsiung). Es handelt sich hierbei um eine reguläre Tournee, die eigenverantwortlich durch das Orchester aus künstlerischen Erwägungen heraus geplant und umgesetzt wurde.

**Wissenschaftsbereich:**

Die bayerischen Hochschulen nehmen Taiwan als Wissenschaftspartner zunehmend wahr. Das Interesse wird auch von Taiwan geteilt. Es besteht ein leicht zunehmendes Interesse an Studienaufenthalten deutscher Studierender in Taiwan.

Neben den geopolitischen Rahmenbedingungen hat auch die im Gegensatz zur Volksrepublik China viel früher beginnende Öffnung nach der Pandemie dazu geführt, dass sich ein verstärktes Interesse an wissenschaftlicher Kooperation mit Taiwan entwickelte:

- 587 Studierende aus Taiwan studierten im Wintersemester 2022/23 an bayerischen Hochschulen (Anstieg um ca. 60 Prozent im Vergleich zu 2017).
- Seit 2017 ist eine Verdopplung der Hochschulkooperationen festzustellen:  
2017: 30 Kooperationen staatlicher Hochschulen  
2024: 61 Kooperationen staatlicher Hochschulen